
第５次札幌市バリアフリー基本構想検討部会 フィールドチェック会議要旨 

開催日時 令和２年８月 25 日（火）９：30～11：45 

開催場所 八軒地区・八軒中央会館 A・Bホール 

出席者 16 名 

・推進会議委員 出席９名、欠席３名 

・外部委員   出席５名（うち代理１名、オブザーバー１名）、欠席１名 

・点検者    ２名（盲ろう者、歩行訓練士） 

         ※このほか介助者２名が同行

議題 バリアフリーチェックシステムによるフィールドチェック 

（1）概要説明 

（2）フィールドチェック 

  A）狭幅員道路に面した生活関連施設の出入口（八軒中央会館前） 

  B）狭幅員道路の通行（八軒中央会館～下手稲通） 

  C）広幅員道路から狭幅員道路への誘導（下手稲通歩道巻き込み部） 

  D）広幅員道路の整備（下手稲通・歩道部） 

   E）広幅員道路の整備（下手稲通・横断歩道部） 

  F）非優先道路の横断（狭幅員道路同士の交差点） 

（3）ふりかえり 

議事概要 （1）概要説明 

◇ 事務局より、フィールドチェックの概要について説明を行った。 

（2）フィールドチェック 

◇ 事務局より、現地毎に点検ポイントの確認を行った。 

◇ 点検者より、道路のバリアフリーに関する意見が出された。 

 A）狭幅員道路に面した生活関連施設の出入口（八軒中央会館前） 

 【点検ポイント】 

 ・生活関連施設へ誘導するための点字ブロックの配置 

 ・生活関連施設前の縁石の形状 など 

 【点検者からのご意見】 

  ・点字ブロックは障がい者等にとって適切な位置へ設置することが望ましい。

（施設中央、手すり側、広域的な点字ブロックの設置） 

  ・駐車場と道路の傾斜を改善してほしい。 

  ・施設前の側溝の蓋は網目を細かいものにするべき。 

B）狭幅員道路の通行（八軒中央会館～下手稲通） 

 【点検ポイント】 

  ・安全に通行するために必要な整備 

  ・実際に通行する位置 



  ・点字ブロックの設置が必要な箇所 

  ・片側（施設側）のみの整備で良いか など 

 【点検者からのご意見】 

  ・歩道の段差が 5cm だと車いすでの乗り上げは難しいため、3cm 以下が理想であ

り、縁石に丸みがあると上がりやすい。 

  ・施設側の歩道を主導線にして、反対側の歩道には誘導しない方が良い。 

  ・植栽が道路に越境し支障になっている。 

C）広幅員道路から狭幅員道路への誘導（下手稲通歩道巻込み部） 

【点検ポイント】 

 ・交差点巻込み部における点字ブロックの配置方法 

【点検者からのご意見】 

 ・点字ブロックの斜め後ろへの誘導は相当訓練しないと難しい（狭幅員道路へ

の誘導、点字ブロックの複数化による混同） 

 ・交差点の点字ブロックは隅切りを超えるまで設置することで進行方向が定ま

る。 

 D）広幅員道路の整備（下手稲通・歩道部） 

【点検ポイント】 

 ・道路境界まで敷地内の点字ブロックが迎えに来ている施設への点字ブロック

の配置方法 

 ・バス停留所、植樹桝まわりなどで特に配慮が必要なこと など 

【点検者からのご意見】 

 ・バス停の点字ブロックとの連携が必要。 

 ・道路だけではなく、施設との接続部分も段差が生じないような配慮が必要。

 ・アスファルト舗装だと歩道が凹凸しているのが分かりづらく、コンクリート

平板ブロックの方が通りやすい。 

  E）広幅員道路の整備（下手稲通・横断歩道部） 

【点検ポイント】 

 ・勾配、段差、信号現示などで改善が必要なこと 

【点検者からのご意見】 

 ・信号機の押しボタンまで点状ブロックを延長したほうが良い。 

 ・横断歩道と歩道の間はある程度の段差が必要（目安になる） 

 ・横断勾配 4.6%は急であり、2.0%程度が望ましいことを実感した。 

 F）非優先道路の横断（狭幅員道路同士の交差点） 

【点検ポイント】 

 ・普段は非優先道路をどのように通行するか 

 ・安全に通行するにはどのような整備が必要か 



【点検者からのご意見】 

 ・縁石背面の隙間などのメンテナンスも大切。 

・横断歩道が無くても、段差解消は必要。 

 ・狭い道路はバリアフリー整備による対応よりも、運転手への教育（交通教育）

による配慮が必要。 

 ・信号や横断歩道、一時停止標識が無い交差点は、案内や誘導サインの強化が必

要。 

（3）ふりかえり 

◇ 本日の議事についてふりかえりを行った。 

 【全体を通した意見】 

  ・点字ブロックが全体的に劣化している。 

  ・押しボタン式信号機は、押しボタンが分かりづらいこともあるため、音響付き

信号を整備してほしい。 

  ・冬期のバリアフリーは地域の皆さんと協力しながら積み重ねていくしかない。

冬場にどういう状況になるのかについては写真等の記録を残しておいてほし

い。 

  ・横断歩道の塗装が薄いところは歩きにくいのでもっと綺麗にしてほしい。 

  ・横断歩道上には雨水桝を配置しないルールになっている。 

  ・歩行者の妨げになっている植物の維持管理を徹底してほしい。 

◇ 今後のスケジュールについて確認を行った。 

・頂いた意見は事務局でとりまとめを行い、次回の検討部会で報告する。 

・頂いた意見をもとに、見直しの方向性を検討していく。 


